
漫说两会期盼

两会心声

“具备了建造空间站的能力。”

“今年，我国将选拔第三批航天

员。”“第三批航天员还将选拔飞行

工程师和载荷专家，也将面向社会

选拔男女航天员。”

军队政协委员杨利伟的话底

气十足、语气铿锵—早就被眼前这位飞天英雄“圈了

粉”的端端，瞬间升级为他的“铁粉”。

全国两会历史上首次开启“委员通道”，军队政协委

员就首批亮相，中国第一位飞天航天员首个发言。这让

来自军事新闻媒体的端端自豪感爆棚，站在一众记者之

中觉得倍有面儿。杨利伟笃定自信的回答让在场的中

外媒体记者频频称赞，有网友给端端留言：“厉害了！这

真是自信的航天范儿！”

来自多个界别不同专业领域的11位全国政协委

员，逐一走上“委员通道”发声，回答中干货多、料很足。

在端端看来，从“被追着问”到“我要主动说”，人民大

会堂里传递出的不仅仅是新闻信息，更是为民谋福祉的

诚意和面向世界的襟怀。从实行多年的“部长通道”，到

十九大首开“党代表通道”，再加上“代表委员通道”，党中

央、国务院、全国人大、全国政协在重要会议场合频频上

演“通道style”，说明了啥？

在众多媒体的背后是无数双关切的眼睛，他们透过

“通道style”打开的这一扇扇窗，从多个角度get到中国

发生的具体变化，特别是中国人民在新时代里更加自

信、开放、包容的精气神。从这个意义上说，备受追捧的

“通道style”可是写满了中国的开放与自信啊！

（执笔：毛志文）

人民大会堂里的
“通道 style”说明了啥？
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早春的神州大地，生机勃勃。
一年一度的两会，是全国人民政

治生活中的一件大事，意义重大，举
世瞩目。

梦想凝聚人心，愿景催人奋进。
两会召开之际，记者踏访大江南北座
座军营，听取全军官兵对两会的期盼
与憧憬。

期盼经济发展更

平衡更充分

习主席在党的十九大报告中指
出，我国社会主要矛盾已经转化为人
民日益增长的美好生活需要和不平衡
不充分的发展之间的矛盾。

毫无疑问，经济发展是全军官兵
最为关注的话题之一。2月 24 日，在
东部战区模范通信女兵连党团活动日
上，谈起对两会的期盼，官兵们的很
多话题围绕经济发展展开。
“去年，我国经济总量首次超过 80

万亿元，实现了新的突破，但区域发
展不平衡的问题仍然突出，有的地方
脱贫难度依然艰巨。”指导员张苗抛出
话题，引导大家讨论。

连队干部林雅芬接过话茬：“希望
党中央以更加明确的目标、更加有力
的举措、更加有效的行动，深入实施
精准扶贫、精准脱贫，众志成城努力
实现脱贫攻坚目标。两会是人民的会
议，希望给人民带来更多的福祉。”
“希望‘中国制造’加紧向‘中国

智造’‘中国创造’转变，打造世界一
流的产业和企业。”“坚持科学发展，
加大结构性改革力度，坚持以提高发
展质量和效益为中心，实现更高质
量、更有效率、更加公平、更可持续
的发展……”大家争相发言，好不热
闹。
“图之于未萌，虑之于未有。”对

如何防范风险，某勤务支援旅指导员
张跃晖有自己的见解：要全面建成小
康社会，必须强化风险意识，希望代
表委员加强对各种风险源的调查研
判，提高动态监测、实时预警能力，
推进风险防控工作科学化、精细化，
力争把风险化解在源头。

社会稳定是经济发展的前提。在
武警南京支队，支队政委王余根指着
指挥中心的监控大屏告诉记者：“和谐
稳定来之不易，期盼国家多出台一些
社会管理新举措，有效化解社会矛
盾、保持社会稳定，为经济发展创造
一个良好环境。”

海军某舰艇支队官兵谈到，随着
我党治国理政水平不断提高，我国的
社会管理水平一定能提升到一个新的

高度，从而为我国经济发展更平衡更
充分提供一个新的机遇期。

期盼过上绿色低

碳环保生活

“这几年，乡亲们确实富裕了，大
多搬进了宽敞明亮的楼房，不少人家
还买了小汽车，但不可否认的是小河
的水变脏了、变臭了。”刚从老家探亲
回来的中部战区空军某部三连指导员
陈军告诉记者，庆幸的是地方政府加
大了环保宣传力度，环保理念正在深
入人心，相信不久的将来，家乡会重
现绿水青山。
“一分部署，九分落实。提高人居

环境质量，重在行动！”战略支援部队
某部官兵说，要采取减少公车出行、
关停污染企业、更多使用清洁能源等
有效措施降低碳排放，加大政府考核
中环保工作所占比例，并尽早完善相
关法规，逐步引导人们改变高能耗生
活方式，乐意过绿色低碳环保生活。
希望通过代表委员的建言献策，推动
各行各业始终“绿意盎然”。

八闽大地，山青水碧。随着两会
临近，驻闽某旅六连官兵畅所欲言，
话题逐渐聚焦到低碳上。
“近年来，低能耗、低污染、低排

放的低碳经济之风吹遍祖国大地，相
信今年两会有更多推动低碳经济发展
的好建议。”连长宋宁刚一抛出话题，
就引起大家共鸣。
“应对气候变化，助力国家发展低

碳经济，就是要从生活点滴入手，自觉
形成勤俭节约的生活方式。”下士李军
谈到身边种种变化，连队现在已见不到
“长流水”“长明灯”现象，办公用纸都
是双面打印，食堂也用上了节能灶。
“病从口入，食品安全近年来成为

大家关注的一个高频词。”采访中，第
71 集团军某旅政委廖文生告诉记者，
民以食为天，希望两会对食品安全话
题给予更多的关注，并拿出切实可行
的方案。
“生态文明建设同每个人息息相

关，每个人都应该做践行者、推动
者。”塞北密林深处，火箭军某旅大学
生战士李龙江谈到，现在官兵的环保

意识越来越强，我们部队每年野外驻
训，都尽最大可能减少对绿色植被的
破坏。

期盼军人待遇进

一步提高

春节刚过，苏南大地乍暖还寒。
东部战区陆军某旅训练场上，“以优异
成绩喜迎两会”的大红标语格外醒目。
“我希望今年两会能持续关注军人

待遇问题。”虽然在训练场上摸爬滚打
了一天，可一说起对两会的期盼，排
长邹中华一下子来了精神，这两年全
国各地出台了“军人依法优先”“军人
乘坐公交免费”等不少惠军举措，一
定程度上提升了老百姓对军人的认可
度。期待军人的福利待遇、职业荣誉
感和社会地位能有较大提升，相关优
惠政策得到更有力落实。

“‘军转干部是党和国家的宝贵
财富’‘不允许以任何理由拒绝接收军
转干部’，习主席的暖心话语曾刷爆朋
友圈，但现实的情况是，军转干部的
职务、岗位、去向、待遇等与心理预
期还有着一定差距。”空军某旅干事张
亮感叹，两会后，一年一度的军队干
部转业安置工作即将展开，我们期
盼，军官退出现役能有更多选择方
式、更好岗位安置、更优福利待遇。

今年底面临转业的海军某部上士
余星星谈到：“我和战友都很关心退伍
后的工作安置问题，虽然兵役法对此
有明确规定，但由于缺乏有效监督，
一些地方操作起来弹性很大。希望这
个问题能引起军队代表委员的关注，
国家尽快出台刚性举措，消除我们的
后顾之忧。”
“我已结婚6年了，由于不够随军条

件，妻子一直待在老家，至今未能要上
孩子。”北部战区某保障队一位四级军士
长直言不讳，“希望两会能够更多地关注
部队家属特别是士官家属随军问题。”
“这期盼，那期盼，最终汇成一个

期盼，那就是期盼军人成为全社会尊
崇的职业。”广大官兵纷纷表示，一定
不负祖国和人民的重托，努力为建设
世界一流军队贡献自己的力量。

（本报北京3月4日电）

走进新时代 满怀新期待
■本报记者 黄 超 代 烽

作为一名来自基层一线部队的军
队人大代表，我非常关注维护军属合
法权益方面的问题。习主席在十九大
报告中强调要“维护军人军属合法权
益，让军人成为全社会尊崇的职业”，
这对依法保障军属权益提出了更高的
要求。近年来，国家和地方各级政府
出台系列政策法规，为保障军属权益

提供了必要的政策支持，但我在调研
中发现，各地在落实政策、务求实效
方面区域化差距较大，军属权益得不
到保障的问题仍不同程度存在，尤其
是在执行政策标准、权益保障渠道、
保障配套机制等方面还存在一些矛盾
问题。

进入新时代，在军队改革重塑

如火如荼展开之际，我期盼社会各
界更加关心支持国防建设，让惠及
军人军属的好政策、好措施真正落
地见效，让军人军属真正得到实
惠、感受幸福。

(本组稿件由记者吴 敏、周 远

整理)

军队人大代表宋善玉—

惠及军人军属的好政策落地见效

两会关注

实现党在新时代的强军目标，
必须高度重视和周密谋划军事人才
培养工作。什么样的人可称之为
“军事人才”？我国在 2001 年成立国
家标准化管理委员会，各行各业在
人才评定方面都相继制定标准体系
和认证体系，如律师资格证、注册

会计师、高级经济师等。
我在调研中发现，许多基层官

兵期盼尽快建立军事人才的“国家
标准”和“军队标准”。这个标准
体系应经过科学论证，是能够看得
见、摸得着的权威体系和具体标
准，是覆盖全军和武警部队的“硬

杠杠”。同时，这个标准体系还要
随着社会进步和形势任务的变化而
与时俱进，要为不断改进和完善军
事人才培养体系提供清晰的“标
靶”。同时，要充分挖掘我军现有
人才资源，防止在国防和军队改革
中流失宝贵的军事人才。

军队人大代表刘勇军—

尽快建立军事人才标准体系

军队人大代表郑浩—

军地协力加强
红色传统教育

驻守在井冈山下，深刻感受红色
基因的强大威力和作用，我更关注如
何传承红色基因、赓续优良传统。

当前社会价值多元，青年官兵大
多都是“指尖生活”“微语沟通”的
“网通一族”。我在调研中发现，在表
层化学习、碎片化阅读浪潮冲击下，
红色传统教育时刻面临被冲击淡化的
考验。

红色传统教育绝不是部队的
“独角戏”，需要军地协力共同推
进。我期盼加大军地共育力度，加
强红色传统常识推广普及，在中小
学教材中适当增加红色传统内容，
以立法的高度和刚性，明确规范国
防教育日和内容；加大创新融合程
度，增强红色传统内在吸引力，充
分运用好新兴媒体，依托军网开通
网络直播平台，建立完善立体多
样、交叉融合的红色传播体系；加
大整合挖掘深度，切实防止红色传
统失传失真，建立完善保管、保
留、交接机制，建立大数据库，使
红色基因传承形成自觉。 本版美术设计及漫画绘制：张 锐

3月4日晚，参加十三届全国人大一次会议的10名来自基层部队的军

队人大代表交流讨论。 本报记者 洪文军摄


